

INFORMACION NACIONAL

¡Atención, españoles! Bilbao sigue en peligro. Los facciosos intentan ahora cortar las comunicaciones de Bilbao con el mar y con Santander, dirigiendo a ello sus esfuerzos, que se multiplican a medida que crece el ardor combativo de los vascos, dispuestos antes a morir que rendirse al yugo del fascismo invasor

LA LUCHA EN EL SECTOR CENTRO

Impresión de la jornada de ayer

Madrid, 16. — La tranquilidad ha sido hoy la nota más destacada en los sectores del Centro. La inactividad ha sido casi absoluta después de la lucha registrada ayer en el sector de la Casa de Campo, ya conocida.

Toda la actividad bélica se ha visto reducida a fuego de fusil y de cañón y ametralladora en los diversos frentes, sin llevarse a cabo operación alguna de importancia.

En los sectores lejanos de Madrid, la inactividad ha sido también absoluta.

Como en los días transcurridos de la semana, el interés sigue concentrado en la lucha que sostienen los heroicos defensores de Bilbao en las mismas puertas de la capital y en algunos puntos de sus alrededores.

Las noticias en extremo optimistas que algunos periódicos de la mañana han recogido como posible realidad, no se han confirmado, desgraciadamente, y la gravedad sigue siendo la misma para la capital vizcaína, donde las fuerzas facciosas se han corrido a lo largo de la costa, para intentar cortar las comunicaciones por la vía al mar. También dirigen sus ataques en dirección a Dos Caminos, con el propósito de cortar las comunicaciones por carretera con Santander.

Igualmente sigue presionando al enemigo en dirección a Begoña y Santo Domingo y Archanda, puntos primordiales para la defensa de Bilbao en relación con la parte vieja de dicha población.

Las noticias que se han venido recibiendo del frente del Este, son todas favorables a las armas republicanas, y ello ha causado la natural satisfacción, poniéndose de relieve que es el único camino para descongestionar los frentes del Norte. Es decir: acatar en todos los demás frentes de la España leal, para obligar a los facciosos a atender en diversos puntos y evitar puedan concentrar todo su material bélico todas sus fuerzas y su aviación, en un solo sector, en el Norte, como han hecho hasta ahora.

En los demás frentes del Sur de Teruel y de Extremadura, notóse también actividad bélica bastante escasa.

Hoy destacó en el sector fronterizo entre Andalucía y Extremadura, actividad vigilante de nuestras fuerzas, sino de gran envergadura, de duro castigo para el enemigo, mejorando nuestras posiciones y obligando a los rebeldes a mantener en aquel frente fuertes contingentes de tropas, que le impiden lanzarse a la ofensiva en el sector de Arjona, como era su propósito.—Cosmos.

EL PARTE OFICIAL

Madrid, 16. — Parte oficial de Guerra, facilitado por el Ministerio de la Defensa Nacional, a las 20 horas y transmitido por Unión Radio Madrid, a las 22'10 horas.

EJERCITO DE TIERRA

CENTRO. — Tiroteos y duelos de artillería en los diversos frentes de este Ejército, sin consecuencias para nuestras tropas.

La artillería facciosa, mostró su actividad disparando preferentemente sobre la población de Madrid.

ESTE. — En la jornada de hoy, las tropas republicanas han continuado batiendo duramente los alrededores de Huesca. En vigoroso empuje, nuestros soldados han ocupado la Loma de los Mártires y La Terraza, rebasando, además, el pueblo de Cimillas.

Continúa el vigoroso avance de nuestro Ejército, que ataca violentamente en Alerre, en el sur de Cilla y en el Carrascal de Alerre.

Se han cogido al enemigo 70 prisioneros, entre ellos, dos tenientes, y mucho material de guerra aun no clasificado.

NORTE. Vizcaya. — La aviación facciosa se dedicó a bombardear diversas vías de comunicación con Santander, con el propósito de impedir la evacuación de mujeres, niños y ancianos, dispuesta para mayor holgura de los defensores de Bilbao. Estos bombardeos han ocasionado víctimas entre los evacuados.

Santander. Asturias. — En los frentes de este Ejército, tiroteos y cañoneos sin importancia.

En los demás frentes, sin novedad.

EJERCITO DEL AIRE

El martes, a las diez de la mañana dos bimotrices realizaron bombardeos sobre el puerto de Málaga. Algunas bombas cayeron sobre los almacenes portuarios, uno de los cuales se incendió.

Los aparatos regresaron a sus bases sin novedad.

En el sector de Huesca, la aviación cooperó eficazmente a las operaciones del Ejército de tierra, realizando hoy diversos vuelos, con intensos bombardeos sobre las posiciones enemigas.

Durante uno de estos vuelos, a las nueve y media de la mañana, se lanzaron combates con más de veinte cazas enemigos, de los que derribaron a cinco, todos ellos italianos, de marca «Fiat».

Uno de nuestros aparatos de bombardeo cayó, siendo salvada su tripulación.—Cosmos.

Todo el proletariado mundial debe acudir en auxilio de nuestros hermanos de Vasconia, que ven amenazada su libertad y su vida

Sigue activamente la evacuación de la población civil de Bilbao

Bayona, 16. — Informan de Bilbao que prosigue la evacuación de la población no combatiente de Bilbao que es dirigida hacia Santander. Durante la noche del lunes al martes y gracias a la magnífica organización de los servicios de evacuación de la villa, salieron para Santander por mar y carretera más de 20.000 personas, lo que constituye un verdadero record.

Se disimulan rotundamente todas las versiones falsas o tendenciosas puestas en circulación por los facciosos acerca de la situación de Bilbao en cuya capital ruina el orden más absoluto mientras se organiza la defensa bajo la dirección del Gobierno de Euzkadi que sigue reunido permanentemente.

Las alturas que dominan la ciudad siguen en poder del ejército leal. — Cosmos.

Sigue mejorando la situación en Bilbao

Madrid, 16. — Las últimas noticias que se reciben de Bilbao son las de que, dentro de la gravedad por que atraviesa la capital de Vizcaya, la situación ha mejorado bastante, al ser contenidas las fuerzas invasoras en sus ataques en dirección a Santo Domingo y Archanda.

El enemigo sigue la misma táctica en este frente de Vizcaya, que es la de acumular gran cantidad de artillería y aviación lo que le permite lanzar enormes cantidades de metralla sobre nuestras posiciones.

La población civil muestra un gran coraje y una tenaz energía, y están tomadas todas las medidas para cerrar el paso a alemanes e italianos.—Cosmos.

Los vascos se defienden heroicamente de las bárbaras acometidas fascistas

Bayona, 16. — Comunican de Bilbao a primeras horas de la noche, que si la situación es grave, no es menos cierto que no ha empeorado durante las últimas 24 horas, registrándose incluso algún mejoramiento de aquella.

Los vascos se mantienen firmes en las posiciones que vedan el acceso a Bilbao y siguen depositando la mayor parte de su confianza en la ofensiva que llevarán a cabo las fuerzas leales en los demás frentes de la Península. — Cosmos.

Sin que haya desaparecido el peligro, mejora la situación

Bayona, 16. — La Oficina Vasca de Prensa comunican que la intensidad de las operaciones en el sector de Bilbao ha disminuido notablemente durante las últimas 24 horas, sobre todo durante la pasada noche, por lo que las fuerzas vascas han tenido tiempo más que suficiente para atrincherarse solidamente y afianzar mucho más optimistas que en días así su resistencia.

Las últimas impresiones sobre la lucha para la posesión de Bilbao son anteriores. — Cosmos.

«Bilbao es inexpugnable», afirma quien conoce la verdadera situación de aquel frente

Bayona, 16. — He aquí las últimas noticias que se reciben en torno a la situación en Bilbao:

Los facciosos, distribuidas sus fuerzas en cinco columnas, concentran sus máximos esfuerzos en la lucha para la posesión del monte Santo Domingo, mientras por el sector norte intentan correrse hacia el Abra de Bilbao. La columna que opera por la costa, que es la más potente, se halla enteramente motorizada y constituida exclusivamente por legionarios italianos llamados «Flechas Negras».

Se acentúa la impresión, casi generalizada, de que los contingentes facciosos en Vizcaya no son muy numerosos, encargándose la aviación y la artillería de allanar el camino para los infantes.

Consultada una personalidad vasca residente en Bayona acerca de los próximos probables acontecimientos en el frente de Bilbao ha declarado: —Bilbao no puede ser tomada. Así lo afirmará toda persona con algo de sentido común que conozca la invicta villa y la topografía de sus alrededores. Bilbao podrá ser, eso sí, blanco de las bombas y obuses de la artillería, pero nadie podrá creer —

¡ojalá lo intentaran—, que los facciosos avancen hacia el interior de Bilbao la Vieja pues su empeño les costaría una catástrofe. En efecto, en el caso de que lograran tomar el monte de Santo Domingo y descender hacia la ciudad, su situación sería la siguiente: Cortados los puentes de la vía se encontrarían imposibilitados de avanzar hacia la parte alta de Bilbao y se verían barridos por la artillería leal haciéndoseles la situación insostenible.

Si las fuerzas leales insisten en defender la ciudad, cabrá pues defender especialmente las entradas de la vía y la zona del sur de Bilbao, puntos ambos por los que, con toda probabilidad, intentarán los facciosos cortar las comunicaciones entre Bilbao y Santander. — Cosmos.

Comentarios de la prensa madrileña a la situación de Euzkadi

Madrid, 16. — La prensa madrileña dedica especial atención a la angustiosa situación de Bilbao, amenazado por las hordas fascistas.

He aquí algunos de los párrafos más salientes de sus comentarios: «El Socialista» dice: Bilbao sigue resistiendo más con las armas de su heroísmo que con las armas de la guerra. En la historia de la política internacional no hay caso comparable al de España. Para que lo hubiera sería menester que hicieran guerra definitivamente las más elementales normas de la moral humana. Bilbao toma el ejemplo en Madrid pero a su vez, nos lo da. Bilbao victorioso, como esperamos, es una expresión de heroísmo. Vencido si la derrota fuera inevitable, sería un compromiso moral para todos nosotros. Ganado o perdido, Bilbao necesita tener el ánimo en tensión de pelea. Vencemos el fascismo internacional y el apocamiento de las democracias europeas.

«El Sol» dice que Bilbao reclama todos los esfuerzos de todas las manos, espíritus y cerebros.

«La Libertad» escribe: La situación de Bilbao no significa ni mucho menos la rendición, pero es demostración de las consecuencias del pacto de no intervención. Este nuevo episodio de la farsa internacional que culmina en el sitio de Bilbao descubre cuanto de pérdida tiene la no intervención.

«Castilla Libre» escribe: Sólo hay un camino para defender Bilbao en peligro, y es: ofensiva a fondo en todos los frentes.

«El Liberal» dice que el mundo entero está pendiente de lo que pasa en Bilbao, pero la barrera absurda y complicada del mundo internacional impide que la epopeya de España, tenga una solución adecuada con las premisas que la democracia internacional debía en todo momento sentir. Nuestro convencimiento se afianza

El epílogo de una farsa El texto de la nota mandada por el Comité de Londres al Gobierno de España y a la junta facciosa de Burgos

Londres, 16. — Como oportunamente comunicamos, en el día de ayer fué cursada al Gobierno leal de Valencia y a la Junta facciosa de Salamanca la nota conteniendo los acuerdos de Inglaterra, Francia, Italia y Alemania, acerca del control naval en España. Sobre el particular ha facilitado el Foreign Office el siguiente comunicado:

«El Gobierno británico ha transmitido a las dos partes en lucha en España una comunicación dando cuenta del acuerdo realizado en las reuniones de los días 11 y 12 de junio entre el ministro británico de Negocios Extranjeros y los embajadores de Francia, Alemania e Italia, acerca de las medidas a adoptar para garantizar la seguridad de los buques extranjeros que realizan el control de las costas españolas.

El texto de la comunicación cursada a Valencia y Salamanca se halla concebido en los siguientes términos:

Primero. — Debe rogarse a las dos partes (Valencia y Salamanca) que den una seguridad específica de que respetarán a los buques de guerra extranjeros en alta mar y fuera de ella, y adoptarán las medidas necesarias para que sus fuerzas navales y aéreas se conformen con dicha seguridad.

Segundo. — Que a fin de evitar ataques accidentales o perjuicios a los buques de control cuando se hallen en los puertos de una u otra parte, debe rogarse a ambas se pongan de acuerdo con las cuatro potencias sobre la lista de puertos españoles que pueden ser utilizados como bases por sus buques de control, y sobre la definición de la zona de seguridad que debe establecerse en dichos puertos.

Tercero. — Las dos partes deben ser informadas de que todas las infracciones a dichas seguridades o todo ataque contra buques de guerra extranjeros responsables del control naval, será considerado por las cuatro potencias que toman parte en el control, como un asunto de interés común, buscando entre sí las medidas a adoptar, para lo cual se tomarán en consideración los puntos de vista del Gobierno interesado si están, naturalmente, fundamentados.—Cosmos.

Los facciosos siguen bombardeando con ardeor la población civil de Madrid

París, 16. — El corresponsal de la Agencia Havas en Madrid comunica que durante la pasada noche se registró uno más de los bárbaros bombardeos de la capital por la artillería facciosa. Según las primeras noticias cayeron sobre los barrios céntricos de Madrid unos 300 obuses y resultaron 65 víctimas. — Cosmos.

UNA MEDIDA ACERTADA

Han sido clausurados, en Valencia, cabarets y cafés concierto

Valencia, 16. — En la Dirección General de Seguridad se ha facilitado hoy la siguiente nota:

«El director general de Seguridad ha acordado clausurar en el día de hoy con carácter definitivo todos los establecimientos de la capital de Valencia y su provincia, que bajo las denominaciones de cabarets, dancings y music-halls y sus similares venían hasta ahora funcionando.

No le parece correcto consentir por más tiempo que los señores de antiguo y nuevo cuño, sujetos todos de tan baja cadadura y relajación moral, a quienes se procurará dar trabajo adecuado a las necesidades de la guerra, invirtan sus ojos de una manera tan frívola, mientras sus hermanos luchan heroicamente en todos los frentes de batalla y principalmente Madrid y Euzkadi.

Esta y otras medidas de profilaxia social de la retaguardia está dispuesta a llevarlas a cabo en todas las provincias del territorio leal a la República con la rigidez que las circunstancias demandan. — Cosmos.

La respuesta de Lloyd George al emocionante documento del presidente Aguirre

Londres, 16. — El famoso estadista galés David Lloyd George, que ha recibido también el emocionante mensaje dirigido por el presidente de Euzkadi José Antonio de Aguirre a todos los Gobiernos y personajes democráticos del mundo, denunciando la invasión extranjera del País vasco español, ha respondido al primer magistrado vasco con el siguiente cablegrama:

«Los países democráticos del mundo entero permiten a los dictadores de Europa aplastar las libertades de una comunidad antiquísima y honorable, sin intentar siquiera un gesto de protesta. Es esta una página sombría en la historia de las naciones poderosas, que asisten en silencio al asesinato de mujeres y niños, porque sus padres afirman su lealtad a la causa de la libertad. Dios haga prosperar el valor de los bravos defensores de la libertad vasca».—Cosmos.

NUESTRA GUERRA

Comentarios y apuntes

LA LECCION DE LOS HECHOS

La crítica situación de Euzkadi, sugiere unas reflexiones que en su mayoría es un deber el silenciarlas.

Pero es curioso que el enemigo esté siempre perfectamente enterado — como en Málaga — del lugar donde puede realizar, a costa de más o menos sacrificios, un espectacular esfuerzo que sea cotizable fuera de España.

Estamos llamando batallas, muchas veces, a los asesinatos tolerados y consentidos y es preciso

aclarar, de una vez, si se nos reserva el porvenir de la Polonia del siglo XVIII y si hay cuicos que pretendían ser los monaguillos de ciertas iglesias extranjeras, cuando una nueva división de la península resolviera, de momento, el problema colonial de cierta clase de gentes que tienen colornias y de otras que tratan de tenerlas.

Queremos luchar, al mismo tiempo, con unos dragones fabulosos y con unos reptiles de carne y hueso: con la hiena de los pantanos de Lerna y con la víbora que se desiza hasta nuestro regu-

zo; con el monstruo de la fantasía y con la bestia venenosa de la realidad.

Y a este paso moriremos todos, cuerda y vulgarmente.

«En un lugar de la Mancha»... «Estaría de más que, por el momento enterráramos al Quijote y su buen escudero? Mas necesitamos tenemos de buenos espías que de generosos caballeros andantes, y de generales con talento y excelentes soldados que de galeotes en libertad...»

Nada más, por hoy.